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Llaryora encabezará el acto 
por Malvinas con un fuerte 
mensaje de soberanía nacional

Perfilando los 
años por venir
Por Javier Boher

Schiaretti visita 
a Pullaro en 
plena campaña, 
fortalece acuerdo 
y muestra chapa

E
n plena campaña para las elecciones de 
convencionales constituyentes de Santa 
Fe, el exgobernador Juan Schiaretti se re-
unirá hoy en Rosario con el gobernador 

Maximiliano Pullaro, el radical de Evolución que 
encabeza la lista de la alianza ofi cialista Unidos a 
la que se sumó el partido Hacemos que construyó 
el cordobés luego de los casi siete puntos que sacó 
en las presidenciales del 2023.

La cita será hoy a las 16 en la casa de la Go-
bernación en Rosario y no está previsto que haya 

declaraciones luego de la foto, que se da 72 horas 
después de la cumbre de la Región Centro don-
de Pullaro y el gobernador de Córdoba, Martín 
Llaryora, junto al entrerriano Rogelio Frigerio, 
hablaron de un proyecto político común de 
corte federal, distanciado tanto de Javier Milei 
como de Cristina/Kicillof/Massa, enraizado 
en las provincias de la zona núcleo que, pese a 
decenas de reuniones, hasta ahora no han con-
seguido en forma conjunta más avances que una 
baja temporal y parcial de las retenciones a las 
exportaciones al agro y muy poco en materia de 
biocombustibles.  (Sigue en página 3)

Inesperada cumbre De Rivas-Ferrer: gestión en tiempos de Milei
Por Gabriel Marclé

E
n días de intenso movi-
miento político, toda foto 
llamativa genera ruido. 

Eso fue lo que ocurrió durante 
el fi n de semana, luego de que el 
intendente Guillermo De Rivas y 
su par de Río Tercero, Marcos Fe-

rrer, dieran aviso de una inespe-
rada cumbre. “Buena charla con 
mi colega Marcos Ferrer, inten-
dente de Río Tercero y presidente 
de la UCR Córdoba”, escribió en 
sus redes el intendente riocuar-
tense. Fue la única evidencia del 
sorpresivo encuentro, publicada 
el pasado viernes como “collab” 

en las redes del riotercerense, 
aunque con una semana de retra-
so, ya que la reunión tuvo lugar el 
21 de marzo.

De Rivas optó por presentar a 
su par como presidente del cen-
tenario partido en Córdoba, un 
detalle que no pasó inadvertido 
en tiempos de negociaciones 

e intentos de alianzas. Aunque 
parezca improbable, circulan 
versiones sobre el interés del 
gobernador Martín Llaryora 
en conformar una coalición de 
intendentes que incluya al más 
notorio de los radicales en la 
actualidad, con miras a los de-
safíos electorales venideros. Sin 

embargo, desde el peronismo 
riocuartense aseguran que la 
reunión no tuvo ese propósi-
to. “Nada de alianzas ni cosas 
raras”, aclararon. En el radica-
lismo, la respuesta fue similar: 
“Somos oposición y eso está 
claro”.

(Sigue en página 13)

RIO CUARTO

LLA: La lista cordobesa bajo 
el prisma de la lista porteña

Macri se fue de Córdoba enojado 
y con una advertencia

Mueve Avilés y el juecismco busca 
un ensamble que incluya al PJ

Por Felipe Osman

E
l desacople de las elecciones 
porteñas, dispuesto por Jorge 
Macri, convirtió a CABA en el 

laboratorio en el que se testearán las 
primeras alquimias electorales me-
dianamente traspolables al tablero 
nacional, y en el que se pondrán a 
prueba los criterios de quienes co-
mandan la estrategia de los grandes 
espacios. Y la lista libertaria es la que 
más atención despierta, por obvias 
razones.

Después de su fulgurante ascenso 
hasta la cima del poder, percibida por 
propios y extraños como una caram-
bola del destino, como “una suerte 
motín electoral impulsado por la 
crisis económica y el hartazgo social” 
(en palabras del historiador Pablo 
Stefanoni), se acerca el momento de 
ver cómo La Libertad Avanza afron-
tará su primera gran campaña, no 
ya como outsider, sino como el más 
central de los actores de la política 
nacional: el ofi cialismo.

(Sigue en página 4)

Por Carolina Biedermann

Por Yanina Soria

E
l viernes pasado Mauricio Macri visitó Córdoba. Según 
se venía anunciando desde principios de marzo, llegaría 
a la provincia para ordenar internamente al PRO, pero se 

terminó volviendo a Buenos Aires enojado con la dirigencia local. 
(Sigue en página 6)

CARLOS PAZ ELIGE DEFENSOR DEL PUEBLO
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Cuarto mes consecutivo de 
caída de Milei en Córdoba

L
a tarde del viernes era apacible, poca 
gente en el Centro Cívico. Algunos 
pensando en el fin de semana hasta 

que el informante hizo un llamado. Estaba 
con ganas de contar cosas.

Informante Panal: ¿Cómo anda eso?
Periodista: Bastante bien, empezando a 

hacer el fuego.
IP: Me parece muy bien por usted. Acá 

tengo algunos números que pueden ser 
interesantes.

P: ¿A ver?
IP: Encuesta de Aresco de marzo, la última 

y bien fresquita.
P: ¿Qué dice?
IP: Varios datos. El primero, estamos me-

jor que (Javier) Milei tanto en imagen como 
en gestión; el segundo, el mes pasado con 
tema impuestazo  caímos dos puntos, pero 
ya los recuperamos.

P: Ajá 
IP: Y esto es otro dato curioso: desde 

diciembre 2024 no para de bajar la imagen 
positiva de Milei. Atento a eso.

P: Cómo les gusta a ustedes esto 
IP: Son datos, una foto. No es más que eso, 

pero nada despreciable. Le mando un abrazo.
 

Macri

E
l clima en la previa al arribo del expre-
sidente Mauricio Macri estaba raro 
en el flamante edificio de la Bolsa de 

Comercio. Poca pompa, muchas ausencias, 
algunos que “reaparecieron”, en fin. Varios 
datitos.

Informante PRO: Menos mal que ter-
minó el día 

Periodista: Lo noté agotado. Mucho, 
¿no?

IP: Sí, el tema es para qué. Como dice 
Mauricio. Digo, si todo lo que estamos ha-
ciendo va a servir de algo.

P: Y…
IP: Un dato simpático. La diputada Laura 

Rodríguez Machado tuvo un saludo frío con 
la otra Laura, con Alonso.

P: Ah, cierto.
IP: Sí, se cruzaron en uno de los ingresos. 

Lo curioso: Alonso de blazer amarillo, Ro-
dríguez Machado de blazer lila, un violeta 
muy delicado.

P: Jajaja  está en todo.
IP: Sí, dicen que lo de Laura fue casuali-

dad, pero el outfit estuvo bien elegido.

Asamblea Docente

E
l informante gremial llamó al periodis-
ta, con el que había seguido de cerca la 
paritaria docente.

Informante Gremial: Amigo, le tengo 
novedades.

Periodista: Estimado, son bienvenidas. 
Cuénteme.

I.G.: Le cuento. Este sábado tuvo lugar un 
plenario organizado por auto-convocados y 
sectores de la oposición de UEPC, un plena-
rio abierto que alcanzó buena concurrencia, 
en la sede de Luz y Fuerza. 

P.: Creo recordar que algo de eso se ha-
bía hablado durante la paritaria…

I.G.: Está en lo cierto. En la asamblea de 
Capital ya se estaba amasado a idea de llevar 
adelante una asamblea abierta a la docen-
cia… Era una iniciativa que dividía aguas 
dentro de facción opositora que controla la 
Delegación Capital, pero finalmente tuvo 
lugar. Recuerde que si bien el gremio acep-
tó la última oferta del Panal y la paritaria 
quedó cerrada, Capital y los departamentos 
más grandes votaron el rechazo, y esto que 
pasó el sábado es una manifestación de ese 
malestar.

P.: Vamos a lo concreto, ¿qué resolvie-
ron?

I.G.: Punto por punto: el 4 de abril, 
movilizaciones en diferentes puntos de la 
provincia (en Capital, la movilización par-
tirá desde la sede de Apross); el 8 de abril, 
respaldo a las medidas votadas por los 
sectores docentes que prestan servicios en 
la modalidad Especial y Hospitalaria; el 9 de 
abril, movilización junto a los jubilados, en 
el marco de la protesta nacional. Además, se 
convocó a Plenarios Regionales por depar-
tamento, con el objetivo de confluir en un 
nuevo Plenario General el 10 de mayo, para 
evaluar y profundizar la lucha ante la falta 
de respuestas a nuestros reclamos.

P.: Apa… viene picada la cosa. 
I.G.: Esté atento…

Llaryora la pasó mal en el 

D
os malos momentos tuvo el gober-
nador Martín Llaryora el viernes. El 
primero fue por los abucheos de los 

Autoconvocados del gremio Judicial en el 
acto de inicio de año judicial que se realizó en 
el Palacio de Justicia. El segundo fue a la tarde-
noche, en el Pabellón Argentina de la UNC.

Informante: La pasó mal Llaryora. El 
viernes a eso de las 17 horas comenzó en el 
Pabellón Argentina de la UNC un acto de 
entrega de diplomas de un posgrado en 
Formación de Acompañantes Comunitarias 
contra la Violencia de Género que organizó la 
Secretaría de la Mujer de la Provincia de Cór-
doba, a cargo de Claudia Martínez, y la Red de 
Universidades por la No Violencia de Género 
hacia las Mujeres.

Alfil: ¿Y qué pasó?
I: Estaba lleno el Pabellón, mucho docente, 

mucho profesional. Eran muchos los diplo-
mados y el acto se extendió. Llaryora habló 
sobre el rol del estado en la prevención de la 
violencia de género, y a partir de allí el público 
le gritó de todo. Desde reproches por acom-
pañar a Javier Milei en el Congreso, con el voto 
de los diputados, siendo que el presidente 
desmanteló las áreas de género del gobierno 
nacional, hasta expresiones sobre los sueldos 
docentes, a horas de haber cerrado las pari-
tarias. La verdad, la pasó mal el gobernador.

A: ¿Y qué hizo?
I: Contestó, lo que aumentó el enojo. Dijo 

que Córdoba pagaba los mejores sueldos 
docentes del país, por ejemplo. El público le 
siguió reprochando cosas a viva voz y Llaryora 
terminó bastante molesto. Le digo que no es 
habitual ver situaciones así. 

A: ¿Que dirigentes estaban?
I: De todo un poco. La directora de la Uni-

versidad Provincial, Maria Julia Oliva, Claudia 
Martínez, la ministra Laura Jure, y directivos 
de la Universidad Nacional de Córdoba y de 
varias de las universidades privadas de la 
provincia. 

Passerini con Arroyo

E
l intendente de la ciudad de Córdoba 
coincidió con el diputado de Unión por 
la Patria y ex ministro nacional, Daniel 

Arroyo, en un encuentro de juventudes. 
Informante: El ex funcionario nacional 

llegó a Córdoba el jueves y fue recibido por la 
ministra de Desarrollo Social de la provincia, 
Laura Jure, y el secretario del área, Paulo 
Cassinerio. Pero sólo se habló de políticas 
públicas y juventudes no lea rosca donde no 
la hay. Yo lo conozco a usted. 

Periodista: …
I.: Al otro día, tuvo lugar el encuentro 

“Jóvenes Humanistas en Acción” en el centro 
de acompañamiento que encabeza el padre 
Mariano Oberlin en barrio Muller. Estuvo 
muy bueno y ahí sí coincidieron el intendente 
Daniel Passerini y el ex funcionario del go-
bierno de Alberto Fernández. Lo organizó la 
Asociación Civil Estudios Populares. 

P.: Ahora, ¿no tenían otro dirigente para 
invitar? Ustedes también le dejan servida la 
comidilla a la oposición. Un ex funcionario 
de Alberto con el intendente 

I.: No tiene nada que ver. Arroyo es espe-
cialista en políticas sociales. Fin.

de una cuota de la deuda en 
dólares de Mestre

L
a tropa del intendente Daniel Passerini 
salió en fila a compartir el tweet del Se-
cretario General del Municipio, Sergio 

Lorenzatti. 
Informante Municipal: Vi la nota que se 

hizo con la concejala radical Elisa Caffaratti...
Periodista: ¿Qué le pareció?
IM: Me reservo la opinión en muchas co-

sas. Igual, sería interesante que sepa que este 
fin de semana desde el Municipio se anunció 
el pago de una nueva cuota de la deuda en 
dólares que tomó Mestre. 

P: ¿Ah sí?
IM: Sí. Y así lo publicó el propio Lorenzatti 

en sus redes. “La Municipalidad cumplió con 
el pago de 25 millones de dólares correspon-
diente a la tercera cuota del crédito tomado 
en 2016 por quienes en ese momento mal 
administraban la ciudad. Desde el inicio de la 
gestión de Daniel

Passerini abonamos 75 millones de dóla-
res, casi la mitad del total”. 

P: Bien, le faltó poner “fin” a lo Adorni. 
IM: Puede ser, pero queda claro que la Mu-

nicipalidad está cumpliendo en esta gestión. 
Le mando un abrazo.

Enroque corto

Martín Llaryora
El gobernador de Córdoba asumió la presidencia pro tempore de la 

reclamos contra la Nación por tema retenciones, obra pública y la Caja. 

Juan Pablo Quinteros
El ministro de Seguridad quedó en el foco, a pesar de la de-
tención de los policías que intervinieron en el operativo que 
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(Viene de Tapa)
Luego de la reunión con Pu-

llaro, Schiaretti disertará en la 
Cámara de la Construcción Ar-
gentina filial Rosario por invita-
ción de la entidad y de la Cámara 
de Comercio de esa ciudad. Se 
descuenta que el “Gringo” va a ha-
blar de la importancia de la obra 
pública que el gobierno nacional 
cortó desde el inicio de su gestión 
por razones tanto de equilibrio 
fiscal como ideológicas, y que 
Schiaretti considera factor clave 
de desarrollo sobre todo en los 
sectores donde el sector privado 
no está interesado. El cordobés 
construyó y fidelizó su electorado 
en Córdoba con cemento y obras 
estratégicas, algo que Llaryora 
quiere imitar, dentro de las limi-
taciones del recorte libertario, 
luego de que destinos sondeos 
le indicaran que los cordobeses 
pedían justamente eso. 

Schiaretti va a defender la 
receta de la obra pública ante uno 
de los sectores económicamente 
más afectados por la postura de 
Milei y posiblemente suba un tono 
en relación a Milei, como lo viene 
haciendo en redes, mientras nadie 
da por cerrada la discusión sobre 
su propia candidatura a diputado 
nacional en octubre. En su entor-
no creen, a contramano de algu-
nas encuestas que hablan de caída 
de puntuación del liberatario, que 
Milei tiene todas las de ganar en el 
medio término, y de ganar bien, 
si cierra el acuerdo con el Fondo 
Monetario Internacional y como 
consecuencia tranquiliza el frente 
interno. Ni hablar si Manuel Ador-
ni se impone en los comicios de 
CABA en mayo, advierten, aunque 
abriendo la puerta a un cambio 
de escenario hasta para el pro-
pio exgobernador si La Libertad 
Avanza y el plan Karina Milei cae 
derrotado ante el PRO y el aparato 
oficialista o ante Leandro Santoro 
en las legislativas porteñas.

La reunión de esta tarde entre 
el santafesino y el cordobés se 
gestó antes de la cumbre de los 
tres gobernadores centristas. 
Aliados y en el mismo barco, 
Schiaretti no le va a ceder a Llar-
yora la autoría del acuerdo de 
Hacemos con Pullaro. Se sabe 
portador de chapa y bronce en la 
región y quiere salir a mostrarlo 
con el santafesino en una foto que 
será noticia nacional. Con todo, el 
exgobernador suma bastante con 

Schiaretti visita a Pullaro 
en plena campaña, fortalece 
acuerdo y muestra chapa

El ex gober-
nador se re-
unirá con el 
mandatario 
de Santa Fe a 
quince días de 
las elecciones 
de convencio-
nales consti-
tuyentes que 
le pueden dar 
la posibilidad 
de reelección 
al radical de 
Evolución. Ha-
blará de obra 
pública en la 
Cámara de la 
Construcción 
con sede en 
Rosario, invi-
tado por em-
presarios.

la visita. Es importante porque es 
la primera acción electoral con-
creta con un gobernador en fun-
ciones, que tendrá la potenciali-
dad de ser reelecto y que forma 
parte de un radicalismo -Evolu-
ción- con el que el cordobesismo 

se siente muy bien. Hasta ahora, 
Schiaretti se venía mostrando con 
dirigentes de mucho menos cartel 
en las distintas provincias. Las 
tratativas en Santa Fe empezaron 
hace meses y por ahora cuajaron 
en la primera parada de eleccio-

nes constituyentes del 13 de abril 
para elegir a quienes modificarán 
la constitución provincial para 
habilitar un segundo mandato 
al gobernador. Schiaretti tiene a 
su referente Claudia Giaccone 
en un lugar no muy expectable, 
y también coló candidatos para 
las primarias de concejales mu-
nicipales y presidentes de co-
muna que se realizan ese mismo 
día. En el camino quedaron las 
elecciones legislativas porteñas 
que se harán el 18 de mayo. No 
queda claro qué sucedió con la 
electoralmente atomizada CABA: 
si Schiaretti declinó un acuerdo 
con Horacio Rodríguez Larreta, 
como dicen en el cordobesismo, 
o si el exjefe de gobierno porteño 
le cerró la puerta porque buscó 
ser una oferta bien vecinalista y 
local (el “olor a pis” de las calles 
porteñas). 

El segundo luego paso es oc-
tubre, turno electoral para el cual 
referentes del schiarettismo dicen 
que “se está conversando” con 
Pullaro, que es hijo de un frente 
de frentes donde convive la UCR, 
el PRO y sectores del Socialismo, 
todos con diferente posición 
respecto a Milei. En octubre, 
Hacemos quiere ser cabeza de 
acuerdos electorales en la mayor 
cantidad de distritos posibles, y no 
ir como partido aliado de otro se-
llo. Todavía falta que corra mucha 
agua bajo el puente.
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(Viene de Tapa)
En Córdoba, los libertarios 

(y los aspirantes a libertarios) 
siguieron con atención la confor-
mación de la lista porteña. Y ex-
traen las primeras conclusiones.

En primer lugar, Karina, dele-
gada del poder Presidencial para 
los affaires de la construcción 
política y la estrategia electoral, 
decidió poner en la cima de la lista 
a una figura de gran conocimien-
to, como el vocero presidencial 
Manuel Adorni, después de meses 
de medirlo, con buenos resulta-
dos, en Capital Federal.

Esto hace pensar que, al mo-
mento de diseñar las listas de oc-
tubre, el oficialismo no reparará 
sólo en la “lealtad” absoluta, sino 
que también buscará figuras de 
amplio conocimiento para el pri-
mer lugar de la boleta, sin apostar 
únicamente a la identificación de 

sus candidatos con el sello y la 
tracción que el presidente pueda 
ejercer durante la campaña.

Por otro lado, de los ocho pri-
meros lugares de la lista porteña, 
sólo uno, el quinto, está ocupado 
por un aliado, del ala bullrichista 
del PRO. Los siete restantes son 
candidatos “puros”, ratificando la 
impronta con la que, de momento, 
se mueven los libertarios en la 
arena local.

En la última semana, uno de 
los futuribles de Córdoba volvió 
a la primera plana nacional. Se 
trata Agustín Laje. El cordobés 
protagonizó el video difundido 
por Casa Rosada el 24 de marzo, 
en el que ofreció un extenso 
alegato en contra de una visión 
supuestamente parcializada de 
la historia reciente del país, que 
se ocuparía de condenar sólo 
los crímenes de la dictadura, sin 

mostrar igual interés por denun-
ciar los delitos cometidos por 
las agrupaciones guerrilleras/
terroristas.

Los libertarios destacan la 

enorme repercusión del mini-
documental de Laje, que superó 
los 12 millones de visualizaciones 
en cuestión horas. 

(Sigue en página 6)

LLA: La lista cordobesa bajo 
el prisma de la lista porteña
El ecosistema li-
bertario ve en el 
cierre de la lista 
porteña un criterio 
traspolable a Cór-
doba y, más aún, 
un test de eficacia 
para la conduc-
ción de Karina 
Milei, previo a la 
cruzada electoral 
que el oficialismo 
librará en octubre.
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LLA: La lista cordobesa bajo el prisma de la lista porteña
(Viene de página 4)

Para un oficialismo que pres-
ta enorme atención a su capaci-
dad comunicacional en las redes 
sociales, se trató de otra prueba 
palmaria de que el cordobés, 
uno de los principales ideólogos 
de la “Batalla Cultural”, tiene 
capacidad de instalar agenda y 
dominar en el debate de asuntos 
que siguen dividiendo a la so-
ciedad. Una cualidad por demás 
valiosa para el estilo de campaña 

que imaginan los estrategas 
libertarios.

Otros, recuerdan que en la 
visita que Patricia Bullrich hizo 
a Córdoba estuvo presente el 
presidente de Talleres, Andrés 
Fassi. Hay quienes ven en su 
presencia una intención por per-
manecer en el radar libertario. En 
rigor, el encuentro versaba sobre 
seguridad en el deporte, con lo 
cual no parece dar pie a mayores 
especulaciones.

En paralelo, los jugadores 
que LLA tiene avocados a la 
construcción territorial en la 
provincia siguen trabajando, 
con la expectativa de engrosar 
las estructuras que los respaldan 
para ganar peso en la definición 
de las listas.

El presidente del bloque li-
bertario en Diputados y titular 
del partido LLA en Córdoba, 
Gabriel  Bornoroni ,  acelera 
sus recorridas en el electoral 

2025 y estuvo, en las últimas 
semanas, en Unión, Ischilín y 
Cruz del Eje, con visitas a em-
prendimientos industriales, 
asociaciones de la sociedad 
civil y encuentros con referen-
tes libertarios enlistados en el 
partido que comanda.

Verónica Sikora, líder de la 
agrupación liberal La Libertad 
Primero, también se mantiene 
avocada a  la  constr ucción 
territorial, con venia de Javier 

Milei, pero por fuera de la es-
tructura oficial que comanda 
Karina. Sikora promueve la 
concepción de La Liber tad 
Avanza como “un movimiento 
abierto”; recorrió, en las últi-
mas semanas, los departamen-
tos Colón y Calamuchita, y tie-
ne reuniones programadas en 
las seccionales 5ta y 12da, y en 
localidades del interior como 
Río Ceballos, Mendiolaza, Bell 
Ville y Totoral.

(Viene de Tapa)
Marzo parecía que iba a ce-

rrar, para la tropa amarilla, con 
definiciones, pero terminó con 
más incertidumbres que certezas. 

Macri ya se los había dicho 
hace un tiempo, “el próximo pre-
sidente del PRO tiene que salir de 
ustedes, yo no lo voy a definir”. 
Pero a la larga, el mensaje no se 
interpretó y el partido siguió igual. 
Intervenido y sin orden propio.

En febrero Macri ordenó a la 
juventud acompañar a Facundo 
Manzoni, intendente de General 
Viamonte, para impulsarlo como 
posible candidato para las legis-
lativas de 2025. El joven dirigente, 
según entendió el presidente del 
partido nacional, traería aires 
frescos y con su imagen, un men-
saje de renovación. 

El apoyo fue bajo. El Nuevo 
PRO se reunió en Villa Allende 
pero pocos dirigentes acataron 
el mensaje nacional e hicieron un 
vacío a la renovación. 

Fue en ese contexto en el que 
llegó el expresidente a Córdoba. 
Juntó al equipo de legisladores, 
concejales, intendentes y diri-
gentes, en la ciudad de La Calera 
y repartió retos para todos lados. 
“O se organizan entre ustedes, o 
se olvidan de tener una chance 
en el 2025”, les dijo enfurecido. 
Mauricio se enojó, pero quienes 
lo conocen dicen “es Mauricio en 
su mejor versión”.

El encuentro que iba a durar 
hasta las doce del mediodía, se di-
lató por más de una hora y media. 
En la reunión Macri no tuvo pelos 
en la lengua para decir las cosas 
de frente con nombre y apellido, 
y Pablo Cornet, intendente de Villa 
Allende y hombre de confianza 
en Córdoba, no pudo acompañar 

Macri se fue de Córdoba 
enojado y con una advertencia 

“O se ordenan, 
o se olvidan de 
tener alguna 
chance en el 
2025” conclu-
yó diciéndoles 
el expresidente 
a los dirigentes 
del PRO, con 
los que se re-
unió el viernes 
en la ciudad de 
La Calera.

quien sea, debe ser legitimado por 
ustedes”, les dijo.

El expresidente apuesta a 
Manzoni para encabezar el ar-
mado, pero entre pasillos, la 
dirigencia decía no comprender 
por qué el intendente del sur no 
activa en el pedido de Macri, ni se 
pone a hacer política entre esos 
legisladores e intendentes de 
quien dependerá su continuidad 
en la carrera. 

Macri lo dejó muy en claro, si 
el equipo local no lo respalda y él 
no construye, tampoco va a poder 
encabezar. Incluso el mismo vier-
nes, Manzoni fue el gran ausente 
en esa reunión, argumentando no 
haber podido ir por el temporal 
que azotó a la provincia en su 
región. 

El viral de la semana
El video que se hizo viral la 

semana pasada, fue el del recla-
mo que encararon la senadora 

nacional Carmen Álvarez Rivero, 
y su primo Sebastián García Díaz 
en redes sociales. 

En líneas generales, ambos ar-
gumentaban que Macri no los re-
cibía y que ellos querían trabajar 
para la unidad del partido en Cór-
doba. El reel llegó al expresidente 
y los encaró en plena reunión, al 
frente de toda la dirigencia. 

Macri le preguntó a Carmen 
sobre qué conversaciones tuvo 
con La Libertad Avanza como 
para culpar al expresidente de no 
querer un acuerdo con el frente 
electoral de Milei. “No estamos 
boicoteando un acuerdo con LLA, 
¿por qué sale a mentir?”, le habría 
dicho Macri. 

Según relatan los presentes, 
las respuestas fueron evasivas. 
No acercó una oferta o propuesta 
concreta a la mesa, y Mauricio le 
perdió el respeto que le tenía.  

Con las manos vacías

En el encuentro no fijaron 
fechas límites, pero entiende que 
hay que elegir un candidato y lue-
go trabajar para darlo a conocer, 
porque las alternativas con las 
que cuenta localmente no tienen 
un alto nivel de conocimiento ni 
de posicionamiento.  

El PRO especula con lo que 
pueda suceder en Santa Fe y en 
Buenos Aires, con La Libertad 
Avanza. Entienden que hoy, el 
capital principal con el que cuen-
tan es el del propio Mauricio, su 
institucionalidad y los cuadros 
técnicos que puede proporcionar 
frente a una estructura libertaria 
carente de contenido, pero pre-
cisa de alfiles locales para poder 
amagar con ir solo, y sentarse a 
negociar.

La figura de Rodrigo de Lo-
redo vuelve a sonar, cada vez 
más fuerte, como la opción en un 
armado de unidad, entre el PRO y 
la UCR, en Córdoba. 

a Macri al almuerzo agendado, 
porque se tuvo que quedar a cal-
mar las aguas. 

A Mauricio lo acompañó Lau-
ra Alonso, interventora porteña 
del partido en Córdoba, y Facundo 
Pérez Carletti, operador del PRO 
nacional. Alonso informó que 
cedía la función de apoderado a 
Henry Leis, ex titular del ANSES 
durante el gobierno nacional de 
Macri, oriundo de General Via-
monte, quien tuvo sus orígenes en 
el PRO de la mano de Germán Ka-
mmerath y luego de Javier Pretto. 

Los tres bajaron a la provin-
cia con un mensaje claro: “del 
grupo de los intendentes y de los 
legisladores locales, va a salir el 
candidato que va a encabezar, y 
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Por Yanina Soria 

E
l domingo 29 de ju-
nio los carlospacenses 
deberán ir a las urnas 
para elegir al próximo 

Defensor del Pueblo de la cuar-
ta ciudad más importante de 
Córdoba. 

Si bien se trata de una elec-
ción de cabotaje, que además 
revierte de bajísimo interés 
para los ciudadanos, (en el 2021 
la apatía fue contundente: votó 
menos del 25 por ciento del pa-
drón habilitado) en el tablero lo-
cal comienzan a moverse las pri-
meras fichas. Es una contienda 
que, por el valor real de lo que allí 
se pone en juego que va mucho 
más allá de quien resulte electo, 
no pasará desapercibida para el 
Panal. La ciudad en sí y su actual 
intendente, el taquillero Esteban 
Avilés, son siempre piezas de 
interés para el Partido Cordobés 
del gobernador Martín Llaryora. 

Será la cuarta vez que los 
vecinos de la Perla de Punilla 
elegirán Defensor del Pueblo. 
Una figura instaurada en el 2013 
que nació con el objetivo de ser 
independiente del poder muni-
cipal de turno para desarrollar 
sus funciones, pero que rápi-
damente quedó devaluada a los 
ojos del vecino justamente por 
considerar que se logró lo con-
trario a eso. Pues, del 2017 a esta 
parte, el ombudsman local está 
alineado al Palacio 16 de julio. 

La legitimidad y la necesi-
dad verdadera de contar con 
ese puesto en la ciudad es uno 
de los puntos que atraviesa 
la discusión que abre la pre 
temporada electoral .  Pues, 
mientras todo indica que Avilés 
buscará que Victor Curvino, el 
actual funcionario, renueve en 
el cargo que este año contará 
con un presupuesto arriba de 
los 400 millones de pesos, un 
sector de la oposición cuestiona, 
entre otras cosas, los gastos que 
insumirá la elección de junio en 
un contexto de ajuste. Además, 
remarcan la falta de gestión del 
actual funcionario. 

Por eso, en febrero, los con-
cejales opositores, Pía Felpeto 
y Daniel Ribetti, presentaron 
un proyecto para reformar la 
Carta Orgánica con intencio-

CARLOS PAZ ELIGE DEFENSOR DEL PUEBLO 

Mueve Avilés y el juecismo busca 
un ensamble que incluya al PJ
El 29 de junio 
los vecinos de 
la ciudad de 
Punilla debe-
rán votar. Apa-
tía ciudadana 
y reconfigu-
ración del ta-
blero local que 
miran desde la 
Provincia. El 
Frente Cívico 
apuesta a lo-
grar una sola 
lista opositora. 
Una elección 
local que pal-
pitará el ´27. 

nes de garantizar una mayor 
independencia y reducir costos 
(el sueldo es el mismo que el del 
intendente). 

Obviamente, la iniciativa no 
prosperó, y con el cronograma 
ya en mano, el arco opositor 
se debate entre dos posturas: 
participar aceptando las reglas 
de juego muy convenientes 
para el candidato que apoye la 
estructura oficial; o no hacerlo 
y dejar de ser parte “del circo 
oficialista”. 

Si bien el escenario todavía 
está muy verde, en esa línea, por 
ejemplo, se manifestó el médico 
sanitarista y ex funcionario de 
Ambiente, Emilio Iosa. 

En diálogo con Carlos Paz 
Vivo, el ex candidato a inten-
dente consideró que la Defen-
soría del Pueblo “fracasó” y que 
debería tejerse un gran acuerdo 
municipal para enmendar la 
Carta Orgánica y eliminar defi-
nitivamente esa figura. Además 
adelantó que su espacio, o la 
parte que él representa de Car-
los Paz Despierta, no presentará 
lista. 

Otra postura tienen, en cam-
bio, en el Frente Cívico desde 

donde promueven la idea de 
consensuar una sola lista opo-
sitora para enfrentar a Avilés. El 
ex titular de la Agencia Córdoba 
Turismo resultó un imbatible 
cada vez que fue a las urnas y la 
idea de comenzar a pensar en 
algún tipo de ensamble opositor 
amplio para junio podría ser, 
además, un buen ensayo para 
el ́ 27.

Las realidades locales son 
tan particulares que, desde hace 
tiempo, la premisa de ganar de-
riva en alianzas domésticas im-
pensadas de replicar en el plano 
provincial. Por eso, en el Frente 
Cívico hablan de convocar a dis-
tintos sectores y espacios políti-
cos, entre ellos, por ejemplo una 
parte del peronismo. Bien vale 
apuntar que en Carlos Paz con-
viven distintas extracciones del 
PJ: por un lado, la alienada con 
la senadora Alejandra Vigo y al 
legislador Leonardo Limia; por 
el otro, la que responde a Maria-
na Caserio, actual funcionaria 
del Ersep; y algo del peronismo 
kirchnerista residual.  

Y aunque todo está muy 
abierto aún, trascendió que 
hubo un primer contacto entre 

el legislador del Frente Cívico, 
Walter Gispert, con su par del PJ, 
Limia. Este último, ya hizo pú-
blica su intención de colaborar 
en el armado local de una lista 
para competir por la Defensoría 
del Pueblo: “me sumo a las ex-
pectativas que estas elecciones 
generan para todos los que que-
remos una Carlos Paz amplia, 
plural y renovada en términos 
políticos. Nuestro espacio está 
abierto para sumar, para aportar 
ideas, esfuerzos y darle a Carlos 
Paz el Defensor del Pueblo que 
merece”, dijo. 

Desde algunos sectores des-
cuentan que el Panal agitará 
subterráneamente algún can-
didato para atomizar el voto 
opositor. Mientras que se abre 
todo un interrogante en torno 
a qué podría pasar si efecti-
vamente tal como deslizó el 
representante de la Libertad 
Avanza local, Eduardo Agüero 
(titular de Anses) hay un candi-
dato identificado con las ideas 
del presidente Javier Milei. Solo 
basta recordar que en 2023, el 
ahora Jefe de Estado arrasó 
con más del 80 por ciento de los 
votos en esa ciudad. 
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#MESACHICA

 

E
lisa Caffaratti, la pre-
sidenta del bloque de 
la UCR en el Concejo 
Deliberante fue parte de 

#MesaChica, el streaming de cada 
semana en Alfil y analizó la situa-
ción de la ciudad, los movimien-
tos en el legislativo municipal, el 
radicalismo y la posibilidad de 
una alianza con los libertarios de 
cara a las elecciones de este año.

“Le quedó grande la ciudad 
a (Daniel) Passerini”, arrancó 
diciendo la titular de la bancada 

UCR y apuntó a la “precariedad” 
de los contratos en el sistema de 
transporte. “Hay un contrato pre-
cario para la llegada de FAM. Esta 
semana reclamamos el cese de 
la emergencia en transporte. No 
nos enteramos de nada, nada pasa 
por el Concejo. No debatimos ni 
la tarifa del boleto de colectivo”, 
apuntó Caffaratti.

Y agregó que “el Municipio 
decidió entregar las líneas de 
colectivo, pero vemos las paradas 
atoradas de gente, que nos manda 
mensajes que hace 40 minutos o 
una hora esperando el colectivo. 

No es como dice el directivo de 
Fam que tienen una frecuencia de 
10 minutos. Ninguno pasa antes 
de los 25 minutos”.

“Es una irresponsabilidad ma-
yúscula lo que pasa con el trans-
porte en Córdoba, una improvi-
sación absoluta. Esto viene mal 
hace rato. El sistema después de la 
pandemia fue cayendo, se cortaron 
recorridos, la quita de subsidios  y 
Ersa no abandonó el servicio. No 
voy a ser vocera, ni defensora de 
nadie, porque el servicio de Ersa 
era un desastre, pero se le terminó el 
contrato y podía prorrogarlo o no. 

Decidieron que no”, afirmó.
Sobre la salida precisamente 

de Ersa el año pasado, Caffaratti 
dijo que “no era una novedad, 
no fue algo brusco, lo sabía todo 
el mundo”. Y agregó sobre el 
precario contrato del Municipio 
con el Grupo FAM: “si no tenés 
previsibilidad porque invertirías 
en colectivos si no sabés cuánto 
va a durar tu vínculo, tu contrato 
con el Municipio”.

Caffaratti también señaló que 
“la otra pregunta por la que no te-
nemos respuesta de la Municipa-
lidad es cuántos coches la Ciudad 

“Le quedó grande la 
ciudad a Passerini”
La jefa del bloque UCR en el Concejo Deliberante, Elisa Caffaratti, pasó por #Me-
saChica, el streaming de Alfil. “En transporte es todo improvisación y lo estamos 
viendo; y con los residuos va a pasar lo mismo”, dijo,

le alquila a Ersa. Cuánto se paga, a 
quién; no lo dicen”.

La radical fue consultada tam-
bién por la deuda de 150 millones 
de dólares que dejó la segunda 
gestión de Ramón Javier Mestre 
y dijo: “hacer frente a una deuda 
en dólares pega en el contexto ac-
tual, pero el que tomó la decisión 
en un momento en el que estaba 
cómodo económicamente fue el 
por entonces intendente (Martín) 
Llaryora que no pagó un mango. 
Ellos creían que el que seguía des-
pués era otro, le quisieron dejar el 
muerto a otro”, sostuvo en alusión 
al radical Rodrigo de Loredo.

En tanto, sobre la gestión en 
materia de residuos y el nuevo 
proceso de licitación que deberá 
hacer la gestión de Passerini, 
Caffaratti afirmó que “con los 
residuos se va a la misma impro-
visación que con el transporte”. 
“Es un área con mucho márketing 
y sin soluciones reales”, apuntó.  

Por último, Caffaratti habló de 
los rumores de cambio de mando 
en el bloque en el final del año 
pasado, la relación con los liber-
tarios de cara al contexto electoral 
2025 y con miras al 2027 afirmó 
que “la ciudad está para cualquie-
ra. Hay que ver cómo termina esta 
gestión que viene mal”. 
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Empleo: más problemas 
de calidad que de cantidad

L
a tasa de desempleo se 
mantuvo relativamente 
estable, pero fue gracias 
a que siguen creciendo 

los empleos de menor calidad. 
En el último trimestre del 2024 
se registró un aumento de la 
participación laboral y un leve 
incremento del empleo, que re-
sultó insuficiente para absorber 
el crecimiento en la participación 
laboral. Comparado con el últi-
mo trimestre del 2023 la suma 
de trabajadores creció en unas 
250.000 personas. Por el lado del 
empleo, el asalariado registrado 
cayó en 200.000, el no registrado 
se mantuvo estable y el cuenta-
propismo aumentó en 300.000 
individuos. Así, el empleo subió 
en 100.000 personas de la mano 
del cuentapropismo por lo que la 
desocupación creció en 150.000. 

Un reporte de la consultora 
Idesa repasa que, aunque aumen-
taron los desempleados, la tasa de 
desocupación se mantuvo en un 
nivel relativamente bajo, pasando 

del 5,7% a 6,4% entre el cuarto 
trimestre del 2023 y del 2024. Esto 
no condice con la percepción de la 
mayoría de la gente que considera 
que los problemas de empleo son 
graves y crecientes. 

En ese contexto, el análisis se 
pregunta si efectivamente hay 
falta de empleo. Según los datos 
del Indec, entre el cuarto trimestre 
del 2024 y el mismo período del 
año anterior se observa que el 
desempleo abierto (gente que no 
tiene empleo y busca activamente 
uno) creció en 150.000 personas; 
el empleo demandante (gente 
que tiene trabajo y busca activa-
mente trabajar más) aumentó en 
250.000 y el disponible (quien 
tiene empleo, no busca, pero tra-
bajaría más si le ofrecen) creció 
en 50.000.

Estos datos “muestran que 
la falta de empleo no se refleja 
tanto en gente desempleada 
como en gente que estando em-
pleada necesita trabajar más y 
no encuentra”, señala el reporte. 

Entre quienes manifiestan tener 
falta de empleo, el crecimiento 
de los ocupados demandantes y 
disponibles duplica al de los des-
empleados. Si a esto se suma que 
los empleos que aumentaron son 
los cuentapropistas se concluye 
que “el problema de empleo en 
la Argentina es más de calidad 
(empleos precarios y mal remu-
nerados) que de cantidad”.

La razón para que el desem-
pleo sea bajo, aún en tiempos de 
crisis, es la fuerte expansión del 
cuentrapropismo: “Cuando una 
persona no logra conseguir un 
empleo en una empresa formal 
generalmente apela a autoe-
mplearse. Esta modalidad de 
inserción laboral se ve facilita-
da por las nuevas tecnologías. 
Utiliza su auto para transportar 
personas, su moto o bicicletas 
para hacer repartos o vender 
productos por las redes sociales. 
La pérdida de empleos de buena 
calidad (asalariados formales) 
se compensa con el aumento del 

cuentapropismo”. 
Añade que las plataformas 

digitales son una vía rápida de 
fuente laboral tanto para gente 
que se queda sin trabajo como 
para las que quieren entrar desde 
la inactividad. Pero, según Idesa, 
“si hubiese mejores institucio-
nes laborales muchos podrían 
conseguir empleos de mejor ca-
lidad. Hasta ahora hubo avances 
parciales eliminando algunas 
de las distorsiones más severas 
de la legislación laboral, como 
la multiplicación de la indem-
nización por despido. Pero en 
lo sustancial siguen vigente las 
mismas regulaciones obsoletas 
y las malas prácticas dentro de la 
justicia laboral”. 

Añade que, para dar impul-
so a la generación de empleos 
de calidad, “no es necesario un 
cambo integral en las normas 
laborales”. Sostiene que con tres 
cambios puntuales se podrían 
logran impactos fuertes: permitir 
a las Pymes desengancharse de 

los convenios colectivos secto-
riales, reducir las cargas sociales 
en las Pymes estableciendo un 
mínimo no imponible sobre la 
masa salarial para las contribu-
ciones patronales y lograr que las 
justicias provinciales incorporen 
peritos médicos que se amolden 
a las reglas del sistema de riesgos 
del trabajo. 

“La pérdida de reservas del 
Banco Central alerta sobre un 
nuevo frente de tormenta. Las 
expectativas están puestas en el 
acuerdo con el FMI y específica-
mente en el monto de financia-
miento y las nuevas reglas cam-
biarias. Sin embargo, el aspecto 
decisivo es lograr un proceso 
más ágil e integral de reformas 
estructurales. Para ello no al-
canza solo con la voluntad del 
gobierno nacional. Se necesita 
el acompañamiento del Con-
greso, los gobernadores y, como 
lo demuestran los problemas de 
empleo, de los poderes judiciales 
provinciales”, sintetiza.

Por Javier Boher 
rjboher@gmail.com

C
uando se definió la suspensión de 
las PASO hubo mucha gente que 
festejó la medida, todos bajo el 

pretexto de que hay que bajar el costo de 
organizar las elecciones. La semana pasa-
da se conoció quiénes competirán en las 
elecciones porteñas para la legislatura, con 
16 listas peleando por 30 lugares. No es tan 
importante quiénes componen las listas, 
porque en Córdoba estamos lejos, pero sí 
nos viene bien prestar atención a algunas 
otras cuestiones.

Lo primero es la fragmentación. Un 
poco viene bien, demasiada es un proble-
ma. Aunque es común que en elecciones 
de medio término aumente la cantidad de 
partidos, ahora se suma la explosión de los 
dos grandes frentes electorales que se dis-
putaron el poder durante una década. Hay 

cuatro por lo que fue Juntos por el Cambio 
y tres por el peronismo. Los libertarios no 
son menos y llevan dos listas, mientras que 
la izquierda lleva tres. Después, sellos que 
pendulan de una a otra alianza de elección 
a elección.

La caída del régimen que reguló la com-
petencia política está clara, pero todavía no 
se puede saber qué va a emerger, ni cuánto 
peso van a tener los distintos espacios 
ideológicos. En estas opciones que van a 
participar en CABA, hay gente que apuesta 
a sostener un espacio o un nombre (como 
Larreta) y hay otros que apuestan a armar 
una base para dentro de dos años (como 
los radicales de Lousteau). Nunca hay que 
olvidarse de que ganar no necesariamente 
es salir primero, sino alcanzar una banca 
más onun bloque necesario para que los 
grandes aprueben proyectos. Cada batalla 
es distinta, por eso también se multiplican 
los sellos.

Otra cuestión para monitorear es 
cuánto del voto es ideológico, cuánto 
emocional y cuánto de despolitización. 
Cada uno apuesta a una fórmula distinta, 
esperando que haya gente que vote según 
lo que dice un partido, según un enojo par-
ticular o según el desinterés en la política. 
Las distintas listas que representan más 
o menos las mismas opciones (kirchne-
rismo, libertarismo y JxC) presentan un 
menú de opciones que varían en esas tres 
dimensiones, lo que permitirá definir más 
o menos cuál va a ser el perfil de la compe-
tencia a futuro de acuerdo a la demanda 
ciudadana.

En las PASO 2023, el triunfo de Bullrich 
sobre Larreta o el de Massa sobre Grabois 
dejaron en claro que el giro a la derecha era 
inevitable, pero también que las formas 
moderadas no iban a ningún lado. El triunfo 
de Milei marcaba que la Argentina encaraba 
una nueva etapa.

Finalmente, hay gente que cree que 
una vez que se definan esas tendencias 
el sistema va a superar esta dispersión 
y se concentrarán las opciones, algo in-
comorobable e improbable a partir del 
diseño institucional argentino, donde los 
incentivos están puestos en multiplicar las 
opciones y representar nichos antes que 
en integrar partidos o conformar alianzas 
más amplias.

Durante más de 10 años las PASO han 
sido un factor ordenador de la oferta elec-
toral, favoreciendo la competencia real 
y emparejando el poder institucional de 
los distintos bloques. Su suspensión fue 
festejada por los que ganarían su pelea y 
alcanzarían sus objetivos en una interna 
concurrente con una elección general. 
Hay muchas expectativas puestas en una 
elección legislativa menor en un distrito 
donde el electorado es muy diferente a 
los de la mayor parte del país. Lo más 
importante es que ayudará a perfilar 
cómo serán nuestros próximos años y 
las estrategias por las que apostarán los 
protagonistas.

Perfilando los años por venir

El cuentapropismo es el que segmento determinante para que no aumentara, aún en la cri-
sis, el desempleo. Qué cambios debería haber para mejorar la inserción laboral

DIAGONAL

El cierre de listas en CABA anticipa lo que podremos ver en los 
próximos meses, antesala de lo que nos esperará hasta 2027
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Llaryora encabezará el acto 
por Malvinas con un fuerte 
mensaje de soberanía nacional
El gobernador presidirá la cere-
monia provincial del 2 de abril en 
una ciudad que se consolida como 
bastión de la causa malvinense. La 
visita del mandatario provincial 
refuerza la alianza estratégica con 
el intendente Accastello, quien ha 
impulsado una política de Estado 
local vinculada a la reivindicación 
de la soberanía sobre las islas.

ALFIL     VIL� MARIA

Por: Florencia Coria
 

E
l próximo miércoles 2 
de abril, Villa María será 
escenario del acto cen-
tral provincial por el Día 

del Veterano y de los Caídos en la 
Guerra de Malvinas. La ceremo-
nia, que contará con la presencia 
confirmada del gobernador Mar-
tín Llaryora, incluirá un impo-
nente desfile cívico-militar que 
movilizará a instituciones edu-
cativas, colectividades y fuerzas 
de seguridad.

La jornada protocolar co-
menzará a las 10:30 horas en el 
emblemático Monumento a los 
Héroes de Malvinas, ubicado en 
la intersección de los bulevares 
Vélez Sarsfield y España. Allí, el 
mandatario provincial junto al 
intendente Eduardo Accastello 
y representantes del Centro de 
Veteranos de Guerra “Islas Malvi-
nas”, encabezarán los homenajes 
a quienes defendieron la sobera-
nía nacional en 1982.

Fuentes cercanas al gobierno 
provincial señalaron que Llaryora 
podría extender su visita para 
participar también de la tradicio-
nal vigilia que se realizará el lunes 
1 de abril desde las 21:30 horas en 
el mismo monumento, un evento 
que incluirá presentaciones ar-
tísticas, entre ellas la Agrupación 
Folklórica Villa María.

Malvinas: una política de 
Estado que trasciende ban-
deras partidarias

La conmemoración no se 
limitará al acto central. El munici-
pio ha programado para el martes 
1 de abril, desde las 20 horas, la 

inauguración de un mural alegó-
rico y la muestra regional “Vivir 
Malvinas” en el Museo Municipal 
Malvinas Argentinas, ubicado en 
bulevar Sarmiento 1129.

La visita de Llaryora a Villa 
María para este acto reviste un 
fuerte simbolismo político. En 
tiempos donde la gestión nacio-
nal ha mostrado cierta tibieza en 
el reclamo soberano, la presencia 
del mandatario provincial busca 
reafirmar el compromiso de 
Córdoba con la causa Malvinas, 
independientemente de alinea-
mientos partidarios.

Por motivos organizativos, 
se implementarán importantes 
cortes de tránsito. Desde el lunes 
a la noche, se interrumpirá la 
circulación en bulevar España, 
entre Sucre y Salta (en la mano 
desde el Parque Pereyra hacia el 
centro), bulevar Vélez Sarsfield 
entre Chile y España, y bulevar 
Argentino entre Paraná y Espa-
ña. El martes se cortará bulevar 
España en el sentido del centro 
hacia la Universidad Nacional, 
mientras que el miércoles las 
restricciones se ampliarán a otras 
arterias aledañas.

El recuerdo de su última visita
La presencia del gobernador 

en Villa María se produce a pocos 
meses de su última visita oficial 
el año pasado, cuando anunció 
importantes inversiones para la 
ciudad.

En aquella oportunidad, Llar-
yora confirmó la construcción 
de un centro de rehabilitación de 
adicciones con una inversión de 
350 millones de pesos y el inicio 
de obras viales estratégicas.

Durante esa visita, el manda-
tario ratificó el bono para jubila-
dos provinciales y presentó, junto 
al Ministro de Infraestructura, 
Fabián López, un ambicioso pro-
yecto energético que multiplicará 
por siete la capacidad del Parque 
Industrial villamariense, en el 
marco de la denominada “Vaca 
Viva” cordobesa.

“Gobernar es generar trabajo”, 
enfatizó en aquella oportunidad, 
defendiendo la política de infra-
estructura provincial frente al 
freno de obra pública nacional. 
La visita incluyó una nutrida 
agenda compartida con el inten-
dente Eduardo Accastello, quien 
destacó entonces la “magnitud 
transformadora” de los proyectos 
anunciados.

La continuidad de estas visi-
tas oficiales muestra la sintonía 
política entre el gobierno pro-
vincial y la gestión municipal, 
consolidando a Villa María como 
un aliado estratégico para la 
administración de Llaryora en el 
interior cordobés.

Museo Malvinas: un sue-
ño hecho realidad para los 
veteranos

Uno de los hitos que posiciona 
a Villa María como una ciudad 
comprometida con la causa mal-
vinera fue la inauguración, en 
2024, del Museo Municipal Mal-
vinas Argentinas. Este espacio, 
ubicado en calle Sarmiento al 
1100, representa la concreción de 
un anhelo histórico del Centro de 

Veteranos de Guerra local.
El museo, inaugurado con 

gran concurrencia de vecinos, 
cuenta con 100 metros cuadrados 
distribuidos en dos salas expo-
sitivas. La primera alberga una 
muestra permanente donde se 
honra el sacrificio y la valentía de 
veteranos y caídos en combate, 
exhibiendo objetos personales 
y fotografías que ilustran sus 
vivencias durante el conflicto 
bélico.

La segunda sala está destina-
da a exposiciones temporales, 
permitiendo la participación de 
instituciones, organizaciones y 
la comunidad. Como parte de las 
actividades conmemorativas, 
este espacio inauguró el año 
pasado la muestra “Malvinas, 
memoria de la espera”, un con-
movedor conjunto de fotogra-
fías inéditas de veteranos de 
todo el país.

El museo no solo funciona 
como un espacio de memoria, 
sino como un centro educativo 
que transmite a las nuevas ge-
neraciones la importancia de la 
causa Malvinas, convirtiéndose 
en un instrumento clave para la 
construcción de identidad nacio-
nal desde el ámbito local.

Observatorio Malvinas: 
articulación académica y 
territorial

Reforzando este compromiso, 
en mayo de 2024 se inauguró el 
Observatorio Malvinas, Antár-
tida e Islas del Atlántico Sur en 

la Universidad Nacional de Villa 
María (UNVM). Esta institución, 
que articula esfuerzos entre la 
Intendencia, la universidad y los 
excombatientes, representa un 
salto cualitativo en el abordaje de 
la temática.

El Observatorio tiene como 
objetivo trabajar con todas las 
instituciones sociales y educati-
vas de la ciudad, la región, el país 
y América Latina que “promuevan 
objetivos similares a los propues-
tos en la presente resolución y se 
interesen por la Cuestión Malvi-
nas y por la eliminación de las si-
tuaciones de dominación colonial 
en nuestro continente”.

Esta nueva institución busca 
fortalecer la tarea de las organiza-
ciones en defensa de la soberanía 
territorial “a través del desarrollo 
de prácticas sociales que fortalez-
can la inclusión”, posicionando 
a Villa María como un referente 
académico y político en la causa 
Malvinas.

Una construcción colectiva 
de soberanía

La conmemoración del 2 de 
abril en Villa María representa 
mucho más que un acto pro-
tocolar. Es la expresión de un 
trabajo sostenido por rescatar y 
fortalecer el “sentimiento malvi-
nero” a través de la participación 
comunitaria y la articulación 
institucional.

El desfile cívico-militar que 
acompañará la ceremonia con-
voca a escuelas primarias, secun-
darias y de nivel superior, tanto de 
Villa María como de Villa Nueva, 
sumando también a colectivi-
dades, agrupaciones folclóricas 
y asociaciones gauchas. Esta 
amplia participación refleja la 
intención de construir una me-
moria colectiva que trascienda 
las generaciones.

Para la gestión de Accastello, 
la causa Malvinas se ha trans-
formado en un eje articulador de 
políticas públicas que van desde 
lo educativo hasta lo cultural. 
La inauguración del mural en el 
Museo Municipal y la exposición 
“Vivir Malvinas” son ejemplos 
de cómo la temática permea 
distintas expresiones artísticas y 
formativas.

Villa María consolida así su 
perfil como ciudad comprometi-
da con la memoria, la soberanía y 
el reconocimiento a los veteranos 
y caídos. La visita del gobernador 
Llaryora para presidir el acto 
central provincial refuerza este 
posicionamiento y proyecta a 
la ciudad como referente en la 
construcción de una conciencia 
malvinera que trasciende fron-
teras locales y se articula con la 
política provincial, en un contexto 
nacional donde resulta funda-
mental mantener vivo el reclamo 
por nuestras islas.
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Presentarán nuevas unidades 
de transporte: ¿habrá anuncios?
Esta semana está prevista la presentación de nuevas unidades de la empresa SAT. 
Por ahora, no se prevén grandes anuncios en torno a cambios en el sistema de 
transporte pero se esperan novedades antes de mitad de año. 

ALFIL     RIO CUARTO

Por Julieta Fernández 

E
sta semana se prevé la 
presentación de otra tanda 
de unidades de colectivos 
de la empresa SAT BUS. 

Las primeras cuatro fueron pre-
sentadas a mediados de febrero y, 
en aquel entonces, el intendente 
Guillermo De Rivas había resal-
tado “el esfuerzo de la empresa 
por adquirir unidades 0km” y 
remarcó que pronto se adoptarían 
medidas para modificar el sistema 
a partir del diagnóstico que están 
realizando en conjunto con la 
Universidad Tecnológica Nacio-
nal de San Nicolás. El Ejecutivo 
había anunciado que, en total, se 
incorporarán nuevas 15 unidades 
(que implican la renovación de un 
25% de la flota de colectivos que 
circula normalmente). Según pudo 
saber Alfil, este lunes se llevaría a 
cabo la presentación formal en la 
Herradura del Andino (si el clima 
así lo permite). 

Por ahora, desde el gobierno 
municipal han evitado anticipar 
en detalle los cambios que se ven-
drán en el sistema pero el propio 
intendente ya había señalado que 
en el primer semestre del 2025 
se avanzaría en modificaciones. 
En noviembre del año pasado, se 
comenzó con la eliminación del 
transbordo en Banda Norte y se 
anunció que en el corriente año 
se terminaría de reestructurar la 
totalidad del sistema de transbor-

dos. Además, se había anunciado 
la utilización de Google Maps para 
acceder a los horarios de las líneas 
de colectivos y la adquisición de 15 
nuevas unidades 0 km para el 2025.

Más allá de estas medidas 
anunciadas a fines del 2024, el 
Ejecutivo mostró algo de cautela 
en relación a algunos cambios 
que comenzarían a regir este año. 
En parte, porque la UTN de San 
Nicolás se encontraba trabajando 
en un diagnóstico que tendría el 
propósito de guiar las próximas 
medidas a tomar. Desde la insti-
tución educativa comenzaron a 
evaluar el sistema en diciembre 
del año pasado y realizaron con-
sultas a usuarios y no usuarios del 

servicio. En este último caso, se 
puso énfasis en conocer por qué no 
utilizan el sistema de transporte, 
cuáles medios sí utilizan y cuáles 
son las demandas de parte de esos 
sectores para volver a utilizar el 
sistema de transporte público.

Además de la presentación de 
la primera tanda de unidades de 
colectivos, en febrero también se 
actualizó el valor del boleto ($1250) 
y el Municipio aseguró que dicho 
precio “no refleja el valor de la 
tarifa plena de un boleto común, 
sino que es un derivado de los 
aportes estatales que se realizan en 
busca de poner a disposición de la 
población un precio más accesible 
del boleto y al mismo tiempo ga-

rantizar la prestación del servicio”. 
Un factor a tener en cuenta 

y que seguramente será men-
cionado por el intendente esta 
semana es el desfinanciamiento 
denunciado por los intendentes 
del interior provincial en relación 
a la falta de recursos provenientes 
del gobierno nacional. Según in-
formó Puntal, la coparticipación 
cayó $400 millones solo durante 
marzo y en abril podría repetirse 
esta situación. En el combo de 
“ausencia de recursos de Nación”, 
entraría la falta de subsidios para el 
sostenimiento del transporte, algo 
que también mencionaron desde 
el Municipio cuando se presentó 
la primera tanda de colectivos 

nuevos. 
Desde la empresa informaron 

que la inversión para estas nuevas 
unidades superó los 2,4 millones 
de dólares con recursos propios 
por medio de un crédito bancario 
a pagar en 50 meses. Se trata de la 
primera incorporación de nuevos 
vehículos luego de 7 años. Por 
otra parte, en los últimos días, 
Río Cuarto entró en el grupo de 
ciudades en las que se permite 
abonar el pasaje de colectivo con 
tarjetas físicas o billeteras virtua-
les. El sistema de pago depende de 
la tecnología “contactless”. Cabe 
resaltar que este método de pago 
solo permite abonar la tarifa plena 
($1900). 

“L
a tradicional Avenida Sabattini 
cambiará por completo a partir 
de una fuerte inversión dispuesta 

por el Municipio para renovar y revitalizar 
esta arteria clave de ingreso y egreso a la 
ciudad desde el sur”, manifestaron desde 
el gobierno local. 

El anuncio estuvo encabezado por 
el intendente Guillermo De Rivas, quien 
aseguró que el objetivo central es poten-
ciar el desarrollo comercial del sector. Por 
eso, los propietarios de los negocios de la 
zona acompañan la idea que se empezará 
a materializar en los próximos meses. En 
ese sentido, vale tener presente que en 
esta calle emblemática de Río Cuarto están 

radicados una gran cantidad de locales co-
merciales y de servicios, por lo que los be-
neficios de la intervención serán notables. 

Los trabajos están divididos en dos eta-
pas. La primera de ellas abarca la Avenida 
Sabattini, entre las calles Presidente Perón 
y Godoy Cruz. En ese tramo se hará una 
renovación completa del cantero central 
con la renovación del mobiliario urbano, 
la inclusión de luminarias led y modernas 
unidades de semaforización, permitiendo 
que haya dos tramos con onda verde para 
agilizar la circulación vehicular. 

Paralelamente, se sumarán rampas de 
accesibilidad en todas y cada una de las 
ochavas y se colocarán nuevos carteles 

y nomencladores. También se renovarán 
las garitas para esperar los colectivos y se 
plantarán árboles para potenciar la vegeta-
ción del espacio, como parte de las acciones 
principales. 

Con estas obras, desde el Municipio 
se indicó que se cumplirán una serie de 
objetivos claves: generar inversión y me-
jorar el Acceso Sur para toda la ciudad y la 
Provincia de Córdoba; potenciar el sector 
comercial y de servicios; revitalizar una 
de las avenidas históricas y más impor-
tantes de la ciudad; mejorar la seguridad 
vial y la transitabilidad; y hacer el tránsito 
más fluido con ondas verdes. 

En tanto, la segunda etapa, prevista a 

largo plazo, prevé la renovación de la tra-
za vial de Sabattini, entre Godoy Cruz y la 
rotonda que se está construyendo frente 
al predio de la Sociedad Rural. Para esto, 
se espera un acuerdo con la Provincia 
para la llegada del financiamiento. Según 
señalaron en el comunicado oficial, ini-
cialmente, se invertirán $ 388 millones, 
más allá de que se prevé inyectar recursos 
adicionales para obras complementarias. 

En tanto, el inicio de los trabajos se 
realizará una vez que se complete el 
llamado a concurso de precios que se 
concretará en las próximas semanas 
para definir la empresa que se ocupará 
de las tareas.

Municipio destaca futuros cambios en Avenida Sabattini 
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Inesperada cumbre De Rivas-
Ferrer: gestión en tiempos de Milei
El encuentro 
data de hace 
varios días, 
pero ambos 
eligieron mos-
trarlo en redes 
sociales. “Nada 
de alianzas ni 
cosas raras”, 
aclaran desde 
el PJ, aunque 
advirtiendo la 
coincidencia 
entre el diag-
nóstico de am-
bos: los inten-
dentes están 
inquietos por 
la actualidad 
económica y 
la nula cola-
boración del 
Gobierno na-
cional.

ALFIL     RIO CUARTO

(Viene de Tapa)
A pesar de estas aclaraciones, 

y según indicaron desde ambos 
sectores, la reunión evidenció 
que existe sinergia entre los jefes 
municipales, quienes comparten 
preocupaciones y proyectos 
más allá de los colores políticos. 
Además, es sabido que Ferrer no 
ha adoptado una postura con-
frontativa contra el oficialismo 
provincial, al que pertenece De 
Rivas. El riotercerense es cons-
ciente de su buena imagen y de 
que el Partido Cordobés lo quiere 
cerca. Semanas atrás, se mos-
tró junto al gobernador Martín 
Llaryora y posteriormente con 
el intendente de la capital alterna 
provincial.

“Nosotros tenemos una mira-
da común, creemos en el Estado 
presente”, dijo Ferrer a comienzos 
de mes junto a Llaryora, en el 
marco del anuncio de inversiones 
provinciales por 1.000 millones 
de pesos para su localidad. En Río 
Cuarto, el discurso fue similar. De 
Rivas ha defendido esta línea ar-
gumentando las dificultades que 
enfrentan los municipios para 
cubrir demandas que el Estado 
nacional ha desatendido. Ferrer 
hace lo mismo desde su posición 
dentro del radicalismo.

El complejo panorama eco-
nómico ha llevado a De Rivas y 
Ferrer a compartir diagnósticos 
más allá de las especulaciones 
sobre la foto que reunió al pre-
sidente de la UCR provincial y a 
uno de los referentes del Partido 
Cordobés en el interior, quien 
suena como futuro presidente 
del PJ en Río Cuarto. La realidad 
los enfrenta a una gestión cada 
vez más ajustada y con escasos 
recursos nacionales.

En este punto, las coinciden-
cias son absolutas. “Nación nos 

cobra todo, pero no devuelve ni 
un mísero metro cuadrado de 
obra pública”, señalan desde el 
Palacio de Mójica, preocupados 
por números que no cierran e 
ingresos por debajo de lo es-
perado, como los provenientes 
de comercio e industria, y los 
aportes reducidos de entidades 
bancarias en un clima de es-
peculación. También inquieta 
la coparticipación, que el mes 
pasado cayó un 19%.

Un dato no menor: por cues-
tiones de agenda, Ferrer no se 
reunió con dirigentes radicales 
en su paso por Río Cuarto. Su viaje 
respondió exclusivamente a un 
trámite de gestión. Esto generó 
cierto malestar en la dirigencia 

local, que reclama su presencia 
para “ordenar” algunas cuestio-
nes, especialmente en días donde 
se define la posibilidad de una 
interna para la lista legislativa. 
Sin embargo, desde la UCR de 
Río Cuarto aseguraron a Alfil que 
está prevista una reunión para la 
primera quincena de abril, con 
la presencia de Ferrer y otras 
autoridades. “Queremos ser es-
cuchados”, expresaron desde el 
departamento sureño.

Reunión con Pretto
El encuentro con Ferrer no 

fue el único en la agenda política 
de Guillermo De Rivas. También 
mantuvo una reunión con el 
viceintendente de Córdoba, Ja-

vier Pretto, figura del PRO que 
migró hacia el Partido Cordobés. 
“Conversamos sobre experien-
cias, problemáticas y desafíos 
que compartimos en nuestras 
ciudades”, resaltó el jefe munici-
pal riocuartense, quien días atrás 
también compartió un acto con el 
intendente Daniel Passerini.

Las conversaciones giran 
siempre en torno al mismo eje: 
las dificultades que enfrentan 
los gobiernos municipales en un 
contexto de crisis económica y sin 
apoyo del Gobierno nacional. No 
obstante, nadie señala abierta-
mente al presidente Javier Milei. 
Mientras tanto, De Rivas se mueve 
en el terreno político. Las fotos 
generan impacto.

E
l programa de Alarmas Comunitarias sigue am-
pliándose en Río Cuarto. A partir de la incorpora-
ción de nuevos sectores de la ciudad, ya son más 

de 700 los usuarios que están vinculados a través de la 
App Mi Alarma.

Actualmente, son 60 las unidades lumínicas y sonoras 
que se han instalado en los barrios San José de Calasanz, 
26 de Septiembre (AGEC), Ferroviario (Alberdi), Abilene, 
Alto Privado Norte, Villa Dalcar, Palmares Norte, El Ombú, 
Las Quintas, Castelli I, ATE, Godoy Cruz y el sector del Club 
Indios Ranqueles. En tanto, en breve lo harán los vecinos 
de Los Paraísos, del sector del Club Atenas, del Anfiteatro 

Griego (Chile y San Luis), Club Alberdi y Club Banda Norte.
Al respecto, Romina Medina, Coordinadora del progra-

ma, dijo que cada vez son más los pedidos de reuniones que 
hacen los ciudadanos. Vale decir que aquel vecino referente 
que quiera solicitar una reunión debe completar el formu-
lario que existe en el sitio web del Municipio (riocuarto.
gov.ar), en la pestaña Alarmas Comunitarias. “Completan 
el formulario y nosotros nos ponemos en contacto con esa 
persona para organizar la reunión”, agregó Medina.

El sistema fue desarrollado por la Secretaría de Pre-
vención y Convivencia del Gobierno de Río Cuarto con el 
objetivo principal de reforzar las políticas de prevención 

del delito, brindando las herramientas necesarias a los 
vecinos para el cuidado mutuo, promoviendo la partici-
pación ciudadana para procurar el resguardo del espacio 
que habitan con una comunicación comunitaria efectiva 
vinculada también al Estado Municipal y la Policía. 

El programa utiliza un sistema de alerta triangulada que 
implica un esquema cerrado de alerta entre vecinos con 
georeferencia, notificaciones virtuales y físicas (con una 
bocina sonoro-lumínica), y la emisión de una alerta directa 
a la Central Operativa de Monitoreo. El plan funciona a 
través de una aplicación móvil denominada “Mi Alarma”, 
que opera las 24 horas del día, los 365 días del año.

Alarmas Comunitarias: ya son más de 700 familias adheridas al programa

Marcos Ferrer y Guillermo De Rivas



DIARIO ALFIL LUNES 31 MAR 202514

Enroque corto Río Cuarto
Por Gabriel Marclé 
y Julieta Fernández

De Río Cuarto a la Legislatura 

E
l informante llegaba a la cronista con 
información sobre personas de Río 
Cuarto y la región que figurarían entre 

los contratos de la Legislatura y la Defenso-
ría del Pueblo de Córdoba. 

Informante: Con todo el revuelo de la 
lista de contratos que hay en la Legislatura, 
hay gente de Río Cuarto que no se podía 
quedar atrás, ¿verdad? (risas).

Periodista: Estaba esperando este dato. 
¿Mucha gente?

I: Bastante para mi gusto. Quiero ser 
claro en una cosa: no estoy diciendo que 
todos los que tengan contratos no trabajen 
efectivamente en la Unicameral o para algun 
legislador. Pero está claro que a muchos 
no se los ha visto por ahí. Hay de todos los 
colores políticos. Muchos radicales sobre 
todo y no son de la línea de Prunotto.Mucha 
gente que incluso se la da de opositores pero 
claramente deben haberse sentado a hablar 
con alguien del oficialismo para arreglar 
estos contratos. Dejemos ese análisis para 
después y paso a contarle un poco de los 
nombres fuertes.

P: Bueno, diga nomás. 
I: Antes que nada, muchos ex intenden-

tes. Son más de 80 en toda la provincia y los 
que figuran en el listado le puedo mencionar 
de todos los colores. Rubén Moine, Luis Po-
loni, Gastón Tomatis, Néstor Pasero. Todos 
tienen en común que no tuvieron la posibi-
lidad de ser candidatos en sus localidades 
por la limitación a la reelección. Después 
le puedo mencionar nombres de dirigentes 
como Marcelo Terzo o Mario Álvarez. 

P: De Alvarez ya se sabía que estaba tra-
bajando con el legislador (Miguel) Nicolás 
y suele enviar comunicados de prensa y 
demás. 

I: Bien, no estaba al tanto de su situación. 
En el caso de Terzo, desconozco su actividad 
pero también figuraría entre esos contratos. 
Pero no todo pasa por la Legis. Hay otros 
nombres fuertes que también tendrían 
contratos en otras dependencias. Gonzalo 
Luján figuraría con un contrato en la De-
fensoría y gente allegada a él también. En 
realidad, un poco en la defen y otro poco en 
la Unicameral. Incluso gente que supo estar 
en el PAMI cuando él era director. Por otro 
lado, también figuraría gente allegada al ex 
defensor del Pueblo de Río Cuarto, Ismael 
Rins. Esto sinceramente no me sorprendió 
pero me parece importante señalarlo. 

P: Me está contando mucho sobre los 
radicales o afines… 

I: Le diría que la mayoría vienen de ahí 
pero hay de todo. Hay apellidos de Río 
Cuarto que le pueden sonar, algunos deben 
ser parientes de dirigentes: hay vinculados 
al schiarettismo, delasotismo y algún que 
otro ex funcionario municipal de la gestión 
Llamosas. Hasta no estar 100% seguro de 
la situación de cada uno, no sería prudente 
de mi parte comentárselos. Pero verá que 
varios de los que le nombré ya salieron en el 
listado que se dio a conocer desde la Legis-
latura, sobre todo los ex intendentes.

Noche clausurada

E
l periodista consultaba con su infor-
mante respecto a una información 
que circuló durante el fin de semana 

por la clausura de un local de espectáculos 
públicos.

Periodista: Che, me dicen que clausu-
raron Roca Rosa. ¿Puede ser?

Informante: Intenso operativo en el 
boliche más concurrido del oeste (risas). La 
verdad es que se veía venir algo como esto. 
Se están portando mal algunos.

P: ¿Por qué? ¿Cuál fue el motivo de la 
clausura?

I: No cumplieron con el protocolo de 
ingreso de menores, el del programa Más 
16. Parece que un grupo de menores entró 
por una puerta alternativa que no estaba 
habilitada para el público general. No solo 
eso, sino que parecen haber registrado que 
esto fue permitido por el personal del lugar.

P: ¡Ah! Tranquilos los chicos. 
I: También detectaron que no había 

personal de seguridad suficiente y hasta los 
de seguridad retiraron la faja de clausura y 
se van a comer tremenda denuncia por eso.

P: Yo pensé que era por lo de las peleas 
de la otra vez.

I: Yo creo que el revuelo que generó 
ese episodio hizo que se endurecieran 
los controles en ese boliche. Así fue como 
descubrieron lo de hoy (por el domingo) a 
la madrugada. Ahora, yo me pregunto, ¿son 
o se hacen?

P: Claro. Arriesgaron de más.
I: Ahí está el tema. Les arman una orde-

nanza que los deja facturar más, porque con 
los pibes entrando a los boliches también 
mejora la recaudación. Pero, evidente-
mente, estos quieren siempre más. Ahora se 
comieron esta clausura que, aunque segura-
mente la van a levantar dentro de poco. Pero 
no son los únicos estos. Se están abusando. 
En otro lugar del centro labraron actas por 
superar la capacidad. Y van a tener que se-

guir así, porque si no se les va de las manos.

Soldano va mostrando equipo

E
l periodista recibía el mensaje de un 
informante, quien comentaba sobre 
movimientos en el frente que lidera 

Laura Soldano, coordinadora regional de La 
Libertad Avanza.

Periodista: ¡Hola! Me llegó un rumor so-
bre una publicación en Instagram que está 
dando de qué hablar en el ámbito educativo. 
Viene por el lado libertario…

Informante: Ya veo por dónde viene. Debe 
ser por el video que publicó la influencer 
Laura Soldano. “RENOVAR LA EDUCACIÓN 
ES EL PRIMER PASO HACIA EL FUTURO”, 
dice la frase de esa publicación que hizo en 
conjunto con un centro educativo priva-
do en el que está involucrada. Parece que 
está proponiendo un cambio radical en el 
sistema educativo y ha provocado algunas 
reacciones.

P: ¿Cómo cuáles?
I: Primero, algunos comentarios le corri 

gen algunos errores de léxico (risas). Pero 
lo que más se ha comentado en el ámbito 
educativo es esa postura de ponderar nuevas 
formas de educación en lugares donde las 
mayorías no pueden acceder. ¿Me entiende? 
Algo del elitismo.

P: ¿Así opina la mayoría? No creo…
I: Claro que no. Algunos docentes la apo-

yan, diciendo que es hora de modernizarse, 
mientras que otros son más escépticos. Pero 
también hubo comentarios sobre las caras 
que aparecen en el video. Parece que está 
mostrando el equipo con el que saldrá a jugar 
en la campaña.

P: ¿Quiénes?
I: Ahí lo veo a Darío Romero del PRO, 

alguien que ha venido trabajando en los 
armados regionales de Patricia Bullrich. 
También está la directora de ANSES, Silvina 
Drovandi, que parece estar involucrada en 

esto de lo educativo también. En el video 
muestran un acto en esa institución edu-
cativa donde aparece la ex concejal y actual 
funcionaria municipal Paula Dalmasso. 
Ella está trabajando en políticas educativas, 
pero tengo entendido que son muy amigas 
con Soldano.

Reconstruir el PRO

L
a cronista dialogaba con el militante 
del PRO sobre lo que dejó la última 
visita de Mauricio Macri a Córdoba y 

las expectativas de la conformación de una 
pata del Nuevo PRO en Río Cuarto. 

Militante PRO: ¿Pudo seguir algo de la 
visita de Mauricio? De Río Cuarto, fue Pa-
cundo Pedemonte y tengo entendido que 
había gente de la región que quiso ir pero 
se les complicó por el clima. Hay gente muy 
interesada en Holmberg, Sampacho y otras 
localidades del departamento. 

Periodista: ¿Cómo estuvo?
M PRO: Por supuesto, estuvieron los 

referentes que vienen encabezando un poco 
este Nuevo PRO en Córdoba. No sabe cómo 
lo recibieron al ex presi, a puro abrazo. 

P: Claramente Córdoba le sigue siendo 
muy fiel… 

M PRO: Lo adularon mucho. En general, 
Mauricio resaltó que hay un buen vínculo 
con el actual presidente. No así con Karina 
“el jefe” que casi siempre nos pone al PRO 
como enemigos. En cuanto a los propios, 
mucha crítica a Larreta y Bullrich por no ha-
ber estado a la altura de lo que fue la interna.

P: Volviendo a la representación local, 
vi que Pedemonte estuvo charlando con 
Laura Alonso. 

M PRO: Así es. Hubo un mensaje de 
ella para la gente de Río Cuarto. Nos instó 
a “ponernos la camiseta” para levantar el 
partido. Hay mucho por hacer acá después 
de cómo algunos pulverizaron el partido el 
año pasado.
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cordobers@gmail.com

Un joven maestro cordobés 
pintaba en Roma, 1909

En el año 1907 se le otorgó 
una beca de perfeccionamiento 
en Italia al artista riocuartense 
Emiliano Gómez Clara. Para ac-
ceder a esa apuesta del gobierno 
provincial a su talento, el rio-
cuartense contaba como fiadores 
a maestros notables como Emilio 
Caraffa, Manuel Cardeñosa y 
Honorio Mossi. Gómez Clara 
sería luego un eslabón de la tra-
dición pictórica local, maestro 
de los luego a su vez maestros 
cordobeses Antonio Pedone, 
Francisco Vidal, José Malanca, 
Miguel Ángel Budini, entre otros. 

Con su beca asistió a la Real 
Academia de Bellas Artes de 
Roma y en 1909 dio muestras de 
sus logros al obtener el Primer 
Premio para Artistas Extranjeros 
en la Exposición Internacional 
de Roma. Y reafirmó sus créditos 
año siguiente: Medalla de Oro y 
Diploma de Honor en el certa-
men romano. En 1911 mandó su 
obra a un concurso organizado 
por el Patronato de Becados 
Argentinos en París, institución 
creada en 1909 y que dirigía Er-
nesto de la Cárcova. 

El pintor Faustino Brughetti, 
tempranamente afincado en La 
Plata, compartía aquellos años 
de becario en Italia con varios 
otros artistas rioplatenses y 
tuvo amistad con Gómez Clara. 
Brughetti, que era vecino del 
pintor cordobés en una villa de 
Roma, cuenta que, en enero de 
1909, vivió su primera noche de 
intensa nevada: “Nunca hasta 
ese momento me había brindado 
la ocasión de admirar en Roma 
los efectos de nieve. Por consi-
guiente, a falta de modelo (pues 
no vino Amalia) me fui a pintar 
sobre la terraza del estudio de mi 
amigo el pintor cordobés Emi-
liano Gómez Clara, sito al lado 
del mío. Este amigo había salido 
de paseo por los alrededores de 
plaza del Popolo y por el Pincio. 
Cuando volvió se encontró con 
mi trabajo terminado. Le agradó 
sobremanera y (…) me felicitó 
muy calurosamente”. La cita es 
provista por la investigadora 

Caras y caretas cordobesas

Fotos de “Caras y Caretas”, marzo de 1909, y Gómez Clara por sí mismo en 1908.

El panteón pictórico cordobés exhibe entre los maestros de la historia local la figura 
y la obra de Emiliano Gómez Clara, cuyo floruit se puede ubicar entre 1907 y 1931. 

Giulia Murace en su trabajo sobre 
artistas uruguayos y argentinos 
que estudiaban en Roma entre 
1890 y 1914.

Para una segunda mirada de 
Gómez Clara residiendo y pin-
tando en Italia, contamos con 
la breve anécdota provista por 
Emilio Pettoruti, referida a 1915, 
en que conoció al riocuartense 
en Roma. Pettoruti la contó en 
su autobiografía Un pintor ante 
el espejo.  

“Entre las primeras perso-
nas que vi en Roma se cuenta el 
pintor cordobés Emiiano Gó-
mez Clara. Vivía a un paso de la 
Piazza del Popolo, en un taller 
construido sobre un techo, al 
que hizo agregar a sus expensas, 
en el otro extremo de la terra-
za, una piecita que le servía de 
cuarto oscuro –relata Pettoruti, 
y agrega-: para ganarse la vida 
se dedicaba a hacer fotografías, 
mas no le reportaba el oficio y la 
existencia se le hacía difícil; era 
muy sentimental y lloraba por 
cualquier cosa”. Emiliano invitó 
a su paisano Emilio a secundar-
lo en una incursión fotográfica 
nocturna en las cercanías del 

Templo de Vesta. Gómez Clara 
le cedió la cámara a Pettoruti, 
quien se entretuvo fascinado en 
la tarea por su cuenta, hasta que 
al volver junto a Gómez Clara 
advirtió que mucha gente había 
rodeado al cordobés “y que esta 
gente blandía los puños gritando 
amenazas. Fui a su auxilio con mi 
maquinita en la mano; gran im-
prudencia, porque la multitud se 
volvió contra mí enfurecida”. La 
causa del tumulto era que los ha-
bían tomado por espías extran-
jeros y –relata Pettoruti- “nos 
hubieran linchado a los dos si la 
providencia no hubiera acudido 
en nuestro socorro vistiendo el 
traje de dos carabineros”. Dete-
nidos ambos, se salvaron de la 
turba y, aun aclaradas las cosas, 
debieron salir de la comisaría por 
una puerta trasera. 

Al año siguiente, ya Emiliano 
se hallaba de regreso en Córdoba. 
El maestro Emilio Caraffa acaba-
ba de jubilarse como director de 
la escuela fundada por él en 1896, 
y a su excelente alumno le vino 
de perlas ser nombrado director 
de la Academia de Bellas Artes 
de Córdoba, cargo que ejerció 

hasta el año de su muerte. Gómez 
Clara introdujo en la enseñanza 
el desnudo con modelo vivo, 
práctica que creó escándalo y 
horror ante la desnudez, lo con-
siderado impúdico, lo obsceno. 
Pero el director no torció el brazo 
en una lucha que duró seis años, 
hasta 1922, en que se introdujo 
en la enseñanza el desnudo con 
modelo vivo. 

La revista Caras y Caretas 
visitaba por medio de un corres-
ponsal a Emiliano Gómez Clara 
en su taller de Roma en 1909, 
y publicaba la nota “Un artista 
cordobés en Italia”. Allí se lee: 

“Los cordobeses que cuen-
tan en la política con hombres 
culminantes, tienen también en 
las artes hombres inteligentes. 
Entre los artistas argentinos que 
estudian en Europa, un joven 
de Córdoba, el señor Emiliano 
Gómez Clara, está mereciendo 
elogios de la crítica italiana. Ha 
expuesto ya muchos trabajos 
de mérito, pero el que tiene casi 
concluido es el titulado «Corrien-
tes Humanas». En la «Rivista di 
Roma», el reputado crítico de arte 
Alfonso Mongiardini ha publica-

do un artículo ensalzando esta 
obra de Gómez Clara. «Corrientes 
Humanas» es-

un cuadro simbólico. Una 
corriente de hombres desnudos, 
sorprendida entre el cielo y la 
tierra, trata de surgir hacia la 
luz del sol, pero el vértigo de la 
existencia los envuelve en un 
torrente fangoso que los lleva al 
abismo.

Otro bello cuadro de Gómez 
Clara es «Agonía». En una míse-
ra habitación un viejo agoniza. 
Mientras los parientes lloran, un 
niño, nieto del moribundo, viene 
en puntas de pie para robar, sin 
que lo vean, un terrón de azúcar.”

Una de las fotografías mues-
tra a Gómez Clara trabajando en 
un boceto de su famoso cuadro 
perdido “Corrientes Humanas”, 
que se exhibiría en París al año 
siguiente. Al ser mostrada esa 
obra en Córdoba, en 1910, habría 
desencadenado rechazos de ín-
dole religiosa y fue censurada. La 
historia la perdió de vista tiempo 
después. 

El floruit de Gómez Clara se 
cerró en 1931, el año de su muerte 
a la edad de 51.  

CORDOBERS
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Por J.C. Maraddón

A
l igual que sucedió con el rock argentino tras la gue-
rra de Malvinas y en la transición de la dictadura 
hacia la democracia, también en Chile se registró 
un despertar rockero hacia las postrimerías del 

régimen de Pinochet, que había ejercido una feroz represión 
sobre las expresiones culturales trasandinas. Lo curioso es 

que algunas de esas bandas que plantearon una resistencia 
contra el sangriento autoritarismo reinante, pasaron por 
Córdoba a finales de los años ochenta y comienzos de los no-
venta, como parte de la grilla del festival Chateau Rock, que 
a diferencia de su antecesor de La Falda se planteó desde un 
principio una aspiración a transformarse en internacional.

Tal vez el grupo que con mayor énfasis se opuso en ese 
entonces a la tiranía pinochetista haya sido Los Prisio-

La voz de los 
noventa

neros, con una propuesta que musicalmente navegaba 
en las aguas de la new wave y el punk, pero que en sus 
letras descargaba toda la furia de un mensaje político tan 
comprometido como riesgoso. Cuando Los Prisioneros 
actuaron el sábado 28 de marzo de 1987 en el actual es-
tadio Mario Alberto Kempes, llevaban apenas tres años 
de carrera profesional y dos discos editados, con escasa 
difusión de este lado de la Cordillera, por lo que su presencia 
sólo despertó una mínima curiosidad en un público que 
esperaba por Spinetta y Fito Páez.

Tampoco le fue muy bien a la banda chilena La Ley, que 
se presentó en septiembre de 1990 en la segunda jornada 
del que iba a ser en definitiva el último de los festivales de 
la serie iniciada en 1985 en el Chateau Carreras. Condenada 
a subir al escenario en una noche en la que se destacaban 
las bandas de rocanrol (el cierre iba a estar a cargo de rata 
Blanca), esta formación que abordaba a su manera el estilo 
synth pop, no tenía nada que hacer en esa grilla y sufrió la 
indiferencia de la multitud.

En ese año, La Ley acababa de lanzar su disco debut, 
“Desiertos”, en el que cantaba una flamante incorporación: 
el vocalista Beto Cuevas, que había regresado a Chile tras 
haber estado viviendo en el exterior. A pesar de que su 
paso por Argentina no había sido promisorio, el grupo 
iba a transformarse en uno de los puntales de la avanzada 
latinoamericana del rock en los noventa, con hits como 
“El duelo”, de 1995, que situaron a Beto Cuevas como uno 
de los cantantes mejor conceptuados del rock en español.

A 35 años de ese fallido aterrizaje de La Ley en territorio 
cordobés, Cuevas ha decidido reencauzar su carrera so-
lista con la publicación de un disco acústico que celebra el 
cuarto de siglo transcurrido desde que aquella legendaria 
banda lanzara su correspondiente “MTV Unplugged”. Para 
este trabajo, ha recuperado algunos de los temas funda-
mentales del repertorio de La Ley, como “Mentira”, al que ha 
grabado junto a la intérprete mexicana Ely Guerra, artista 
que también lo acompaña en una remozada versión de “El 
duelo”, en lo que el propio Beto Cuevas ha catalogado como 
un “homenaje” a la agrupación que lo catapultó a la fama.

Quizás tanto Los Prisioneros como La Ley llegaron en 
una etapa muy temprana de su trayectoria a Córdoba y en 
aquel momento no había forma de imaginar cuán lejos 
llegarían después y cómo iban a ser de influyentes en el 
derrotero que tomaría el rock en español finisecular. Hoy, 
en pleno auge de un sonido latinoamericano que abreva 
en otros estilos completamente distintos, puede que esa 
nostalgia implícita en los últimos pasos de Beto Cuevas 
sirva para reivindicar aquel intento compartido entre 
grupos chilenos, argentinos, mexicanos y colombianos, 
de instalar una impronta rockera latina en el mercado 
estadounidense.

A 35 años del 
fallido aterrizaje 
del grupo chile-
no La Ley en el 
festival Chateau 
Rock, el cantante 
Beto Cuevas ha 
decidido reen-
cauzar su carre-
ra solista con la 
publicación de 
un disco acústi-
co que celebra el 
cuarto de siglo 
transcurrido 
desde que aque-
lla legendaria 
banda lanzara su 
“MTV Unplug-
ged”. 


